

DISCURSO SR. ELIAS ANTONIO SACA PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA DISERTACIÓN FORO THE ECONOMIST JUEVES 11 SEPTIEMBRE 2008

ANTES QUE NADA QUIERO AGRADECER A LOS ORGANIZADORES POR ESTA INICIATIVA QUE NOS PERMITE PONER EN PERSPECTIVA LA SITUACIÓN ECONÓMICA DE NUESTROS PAÍSES Y ANALIZAR LOS RETOS Y OPORTUNIDADES QUE TENEMOS COMO DESTINOS DE INVERSIÓN.

QUIERO APROVECHAR MI PARTICIPACIÓN PARA COMPARTIR CON USTEDES ALGUNOS CONCEPTOS BÁSICOS EN TORNO AL TEMA CENTRAL DEL EVENTO, "EL SALVADOR COMO DESTINO DE INVERSIONES Y NEGOCIOS: OPORTUNIDADES Y DESAFÍOS". AGRADEZCO QUE HAYAN DECIDIDO CELEBRAR ESTE EVENTO DE EL SALVADOR.

EN PRIMER LUGAR, DESEO REALIZAR UNA BREVE DESCRIPCIÓN DEL PROGRESO ECONÓMICO Y SOCIAL ALCANZADO EN PAZ Y LIBERTAD, PARA RECORDAR DE DÓNDE VENIMOS Y PARA VER HACIA DÓNDE ESTAMOS.

EN SEGUNDA INSTANCIA PLANTEARÉ LO QUE NOS FALTA POR HACER PARA INTEGRARNOS EXITOSAMENTE A UN MUNDO GLOBALIZADO; REVISARÉ EN ESTA EXPOSICIÓN LAS PRIORIDADES DE LA AGENDA SOCIAL, ANTES LAS DEMANDAS DE LA MODERNIDAD; Y POR ULTIMO COMPARTIRÉ LA ESTRATEGIA DE PAÍS, PARA MANTENER A EL SALVADOR COMO UN DESTINO ATRACTIVO PARA LA INVERSIÓN, EN UN CONTEXTO MUNDIAL Y REGIONAL.

DESDE FINES DE LOS AÑOS 70'S, EL SALVADOR COMENZÓ A VIVIR UN CONFLICTO ARMADO, REFLEJO PRECISAMENTE DE UN ESCENARIO DE GUERRA FRÍA, FUE UNA DURA LECCIÓN, EL SALVADOR SE CONVIRTIÓ QUIZÁ EN EL ÚLTIMO ESCENARIO DE LA GUERRA FRÍA, UNA LECCIÓN QUE NOS LLEVO A UNA SITUACIÓN ECONÓMICA QUE SE AGRAVABA POR LA INCERTIDUMBRE QUE PROVOCABA EL CONFLICTO, LA DESTRUCCIÓN DE LA INFRAESTRUCTURA, DE LAS FUENTES DE PRODUCCIÓN Y EL IRRESPETO POR LA VIDA DE LAS PERSONAS, TODO ESTO EN MEDIO DE UNA FUERTE RECESIÓN ECONÓMICA MUNDIAL.

EN LOS 80'S, EL ESTATISMO AHOGÓ LA INICIATIVA CREADORA DEL SECTOR PRIVADO Y USURPÓ LAS PRINCIPALES FUENTES DE PRODUCCIÓN Y DE SERVICIOS. LA IRRESPONSABILIDAD Y EL POPULISMO CAUSARON GRANDES DÉFICIT FISCALES, QUE





FUERON FINANCIADOS CON EMISIONES SIN RESPALDO, OCASIONADO LA MAYOR INFLACIÓN DE LA HISTORIA DE EL SALVADOR.

EN ESA ÉPOCA EL PAÍS, ERA CATALOGADO DE "ALTO RIESGO", HABÍA COMO ERA DE ESPERAR FUGA DE CAPITALES, LA INVERSIÓN PRIVADA SE RETIRABA, LAS EXPORTACIONES CAÍAN Y EL SISTEMA FINANCIERO ESTABA TÉCNICAMENTE EN QUIEBRA. RETROCEDIMOS MÁS DE 30 AÑOS.

EN LOS AÑOS 90'S, EL GOBIERNO COMENZÓ A SANEAR LAS FINANZAS PÚBLICAS, EL EX PRESIDENTE CRISTIANI LLEGA AL PODER EN EL AÑO 89, COMIENZA A SANEAR LAS FINANZAS PÚBLICAS, A LIBRAR LA ECONOMÍA, ABRIR EL COMERCIO EXTERIOR Y DEVOLVER LA INICIATIVA PRODUCTIVA AL SECTOR PRIVADO GENERAR DE EMPLEOS Y RIQUEZAS, TODO ESTO ENTRELAZADOS EN UN PRIMER PLAN DE GOBIERNO QUE INCLUÍA POLÍTICAS SOCIALES INTEGRALES E INTEGRADORAS, ADEMÁS SE CONJUGÓ LA RESPONSABILIDAD FINANCIERA CON UN ESFUERZO POLÍTICO SERIO QUE LLEVO A LA FIRMA Y CABAL CUMPLIMIENTO DE LOS ACUERDOS DE PAZ, LO CUAL PERMITIÓ AL PAÍS TENER EL RECONOCIMIENTO INTERNACIONAL Y ALTAS CALIFICACIONES POR LA GESTIÓN ECONÓMICA Y EL PROGRESO SOCIAL QUE ALCANZABA NUESTRA GESTIÓN.

POR SUPUESTO QUE TODO ESTO LO REGISTRABA LOS PRINCIPALES INDICADORES ECONÓMICOS Y SOCIALES:

POR EJEMPLO, LA **ACTIVIDAD ECONÓMICA** SE CONTRAJO NUEVE POR CIENTO EN TÉRMINOS REALES EN LOS 80'S. EN LA ÚLTIMA DÉCADA AL 2007, LA ECONOMÍA CRECIÓ 33.6 POR CIENTO.

EN LA DÉCADA DE LOS 80'S, LA **INFLACIÓN** NO SE DETUVO NI CON CONTROLES DE PRECIOS Y LLEGÓ A 46.5 POR CIENTO. ESTO CONTRASTA CON UNA INFLACIÓN DE 33 POR CIENTO EN LOS ÚLTIMOS 10 AÑOS A DICIEMBRE DE 2007, ANTES QUE NOS COMENZARA A GOLPEAR LA INFLACIÓN IMPORTADA QUE TENEMOS EN CONSECUENCIA DIRECTA DEL ALTO PRECIO DEL PETRÓLEO.

EL **DESEMPLEO** ALCANZABA A MÁS DEL 11 POR CIENTO DE LA POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA Y EL SUBEMPLEO AL 50 POR CIENTO EN EL AÑO1989. EN 2007, EL DESEMPLEO CAYÓ A 6.3 POR CIENTO, MIENTRAS QUE EL SUBEMPLEO SE REDUJO AL 44 POR CIENTO.

LA **RECAUDACIÓN** QUE CAYÓ A 9.7 POR CIENTO DEL PRODUCTO INTERNO EN 1989, SE RECUPERÓ MEDIANTE LA ELIMINACIÓN DE IMPUESTOS, DISMINUCIÓN DE TASAS Y SIMPLIFICACIÓN DEL SISTEMA TRIBUTARIO, HASTA ALCANZAR 11 POR CIENTO DEL





PRODUCTO INTERNO EN EL AÑO 2004. LUEGO, EN 2005 SE HIZO UNA REFORMA QUE CERRÓ ESPACIOS A LA ELUSIÓN Y LA EVASIÓN TRIBUTARIA Y LA RECAUDACIÓN SUBIÓ HASTA UN 31.4 POR CIENTO EN 2007.

LA **DEUDA PÚBLICA EXTERNA**, QUE ALCANZABA 44.1 POR CIENTO DEL PIB EN 1986, ANTE LAS DEMANDAS DE LA RECONSTRUCCIÓN POR LOS TERREMOTOS DE 2001, SE REDUJO HASTA 36.3 POR CIENTO DEL PRODUCTO EN AÑO 2005, PARA LUEGO CAER A CASI EL 32 POR CIENTO DEL PIB EN 2007.

LAS **EXPORTACIONES** QUE CAYERON HASTA 498 MILLONES DE DÓLARES EN EL AÑO 1989, DEVELANDO UNA GRAVE Y CRECIENTE CRISIS DEL SECTOR EXTERNO, CRECEN Y SE DIVERSIFICAN, APOYADAS POR LA APERTURA Y LOS TRATADOS DE LIBRE COMERCIO, HASTA LLEGAR A LOS CASI 4 MIL MILLONES DE DÓLARES EN 2007.

LA INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA QUE SE RETIRÓ MASIVAMENTE EN LOS 80'S, PORQUE SE ENCONTRABA EN EL SALVADOR UNA SITUACIÓN GRAVE, ENCONTRÓ EN EL PAÍS UN ATRACTIVO IMPORTANTE Y UN TRABAJO ENORME DE LOS ÚLTIMOS CUATRO GOBIERNOS Y LA INVERSIÓN LLEVÓ UN TOTAL DE 2 MIL 252 MILLONES DE DÓLARES EN EL 2001 Y SE ELEVA A 5 MIL 220 MILLONES A MARZO DEL 2008.

LOS BUENOS RESULTADOS MACROECONÓMICOS TAMBIÉN SE HAN REFLEJADO EN UNA IMPORTANTE MEJORÍA EN LA **ECONOMÍA FAMILIAR** EN LOS ÚLTIMOS 12 AÑOS A 2007, COMO LO MUESTRA EL CENSO DE POBLACIÓN Y VIVIENDA.

POR EJEMPLO, EL NÚMERO DE **VIVIENDAS** AUMENTÓ EN 600 MIL UNIDADES, DE 600 MIL UNIDADES A 1 MILLÓN 700 MIL EN EL AÑO 2007, DE LAS CUALES, TRES CUARTAS PARTES DE LOS HOGARES SE DECLARAN DUEÑOS O EN PROCESO DE COMPRA DE SUS VIVIENDAS.

EN EL TEMA DE LA SALUD, SE DESATACA UN FUERTE DESCENSO EN LA **MORTALIDAD INFANTIL**, QUE CAYÓ DE 40.9 DEFUNCIONES DE NIÑOS POR CADA MIL NACIDOS VIVOS EN EL AÑO 92, A 21 CASO EN EL AÑO 2007. ADEMÁS, LA **DESNUTRICIÓN** SE REDUJO DE 31.7 POR CIENTO DE LOS MENORES DE CINCO AÑOS EN 1988 A 18.9 POR CIENTO EN EL AÑO 2003.

EL **ANALFABETISMO** EN LA POBLACIÓN ENTRE 15 Y 24 AÑOS, QUE CAE EN EL ÁREA DE RESPONSABILIDAD DE LOS ÚLTIMOS GOBIERNOS, SE REDUJO A 15.1% EN EL AÑO 1992 A 6.4% EN 2007.





LA **POBREZA** CAE DE 62% DE LA POBLACIÓN EN EL AÑO 1988, A 31.0% DE LOS HOGARES A MEDIADOS DE 2007, LO QUE SIGNIFICA, QUE MÁS DE UNA TERCERA PARTE DE LAS FAMILIAS DEJARON DE SER POBRES Y PASARON A SER DE LAS EMERGENTES CLASES MEDIAS EN NUESTRO PAÍS.

ESTIMADOS AMIGOS.

EN EL AÑO 2007, CON UN EL SALVADOR QUE VIVE EN GENERAL CONDICIONES ECONÓMICAS QUE SON POSITIVAS, CONDICIONES SOCIALES Y POLÍTICAS POSITIVAS, EN SU HISTORIA.

PERO, COMO TODOS SABEN, LA LUCHA CONTRA LA POBREZA CONTINÚA Y ACTUALMENTE HEMOS REFORZADO CON EL MAYOR PROGRAMA DE DESARROLLO HUMANO DE LA HISTORIA DE NUESTRO PAÍS, CON EL APORTE DE LA CUENTA DEL RETO DEL MILENIO, PARA REDUCIR LA POBREZA Y POTENCIAR EL CRECIMIENTO DE LA ZONA NORTE DEL PAÍS, DONDE HAY UNA CONCENTRACIÓN HISTÓRICA DE POBREZA Y MARGINACIÓN SOCIAL.

SI BIEN HEMOS LOGRADO IMPORTANTES AVANCES, DEBEMOS ENFRENTAR NUEVOS PROBLEMAS, DEBEMOS ACELERAR EL PROGRESO SOCIOECONÓMICO, ALGO FUNDAMENTAL PARA LA SOSTENIBILIDAD DEL SISTEMA DE LIBERTADES Y ALCANZAR EL ANHELO DE VIVIR EN PAZ SOCIAL.

LOS PROBLEMAS DE HOY NOS PRESENTAN UN DESAFÍO FORMIDABLE, Y PODEMOS ENFRENTARLOS DE DOS ALTERNATIVAS: LA PRIMERA ES CON UNA VISIÓN CORTOPLACISTA, FINCADA EN EL PRESENTE, EN BUSCA DE BENEFICIOS ELECTORALES. PERO ES MEJORA TENER LA SABIDURÍA Y EL VALOR PARA CREAR UNA VISIÓN QUE MIRA CREATIVAMENTE AL FUTURO, PARA DISEÑAR UNA TRANSFORMACIÓN SOCIOECONÓMICA E INSTITUCIONAL, QUE NOS PERMITA TRANSITAR A LA SOCIEDAD DEL CONOCIMIENTO E INCORPORARNOS EXITOSAMENTE AL MUNDO GLOBALIZADO.

ESTE ES EL MAYOR DESAFÍO DE CAMBIO, DE TRANSFORMACIÓN MENTAL QUE TENEMOS COMO PAÍS, PORQUE NO PODEMOS REPETIR EL ERROR QUE COMETIMOS HACE UN SIGLO, CUANDO REHUSAMOS TRANSITAR DE LA SOCIEDAD AGRÍCOLA A LA SOCIEDAD INDUSTRIAL. DEBEMOS SUPERAR LAS DISCUSIONES IDEOLÓGICAS Y ENTRAR CON DECISIÓN POR EL CAMINO DE LA MODERNIDAD, PARA SER PARTE DE ESTA NUEVA ERA DEL PROGRESO DE LA HUMANIDAD.





COMPRENDAMOS QUE EL SUBDESARROLLO ES EL RESULTADO DE UN ESTADO MENTAL MEDIOCRE, CONTRARIO AL EMPRENDEDOR, INNOVADOR Y VISIONARIO, QUE NO LE TEME AL DESAFÍO DE LA SUPERACIÓN.

EN LA SOCIEDAD AGRARIA EL RECURSO FUNDAMENTAL ERA LA TIERRA, EN LA SOCIEDAD INDUSTRIAL, ES EL CAPITAL, PERO EN ESTA NUEVA ERA DE LA HUMANIDAD LA HERRAMIENTA PRINCIPAL **ES EL CONOCIMIENTO**. POR TANTO, DEBEMOS INVERTIR MÁS Y MÁS EN LA PERSONA: EN SALUD, DESDE EL MOMENTO DE SU CONCEPCIÓN; Y EN EDUCACIÓN, DURANTE TODA SU VIDA FORMATIVA INTELECTUAL Y, LUEGO, EN PROCESOS SISTEMÁTICOS DE ACTUALIZACIÓN PROFESIONAL Y TÉCNICA, PARA DOTARLA DE LAS HABILIDADES Y CAPACIDADES NECESARIAS, PARA PARTICIPAR EN UN MUNDO CADA VEZ MÁS COMPETITIVO.

#### **ESTIMADOS AMIGOS Y AMIGAS:**

SI DEFINIMOS COMO OBJETIVO PAÍS, EL DIA DE HOY ENTRE USTEDES, EL OBJETIVO PAÍS, Y COMO MUY BIEN LO SEÑALABA LA VICEPRESIDENTA EN UNA MESA DE PRENSA, EL OBJETIVO DEL PAÍS ES EL MÁS COMPETITIVO Y GOZAR A TRAVÉS DE LOS BENEFICIOS DE LA GENERACIÓN DE RIQUEZA DEL PROGRESO EN PAZ SOCIAL.

A LA PAR DE LOS CAMBIOS ECONÓMICOS QUE DEBEN SEGUIRSE DANDO EN EL PAÍS, DEBEMOS SEGUIR ENFRENTANDO DECIDIDAMENTE LA POBREZA, QUE NORMALMENTE VA ACOMPAÑADA POR LA MARGINACIÓN SOCIAL. COMO LO EXPRESÉ EL DÍA QUE ASUMÍ COMO PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA DIJE: "LA POBREZA ES UNA CONDICIÓN A LA QUE NINGÚN SALVADOREÑO DEBE RESIGNARSE", POR ESO DURANTE TODA NUESTRA GESTIÓN HEMOS TRABAJADO PARA COMBATIRLA FRONTALMENTE Y MUY IRRESPONSABLEMENTE.

PERO ESTA LUCHA SE DEBE REDOBLAR, COMO LO ESTAMOS HACIENDO CON LA CUENTA DEL RETO DEL MILENIO, QUE HA VENIDO A COMPLEMENTAR NUESTRO PROGRAMA RED SOLIDARIA. ME REFIERO AL AMBICIOSO PROYECTO QUE IMPULSAMOS CON EL OBJETIVO DE ATENDER A LOS 100 MUNICIPIOS DE EXTREMA POBREZA SEVERA Y ALTA, MEDIANTE PROGRAMAS PARA MEJORAR INTEGRALMENTE LAS CONDICIONES DE VIDA DE LAS FAMILIAS. AQUÍ SE INCLUYE LA EDUCACIÓN, LA SALUD Y LA NUTRICIÓN, ASÍ COMO MEJORAS EN LA RED DE SERVICIOS BÁSICOS Y DE DESARROLLO PRODUCTIVO ACOMPAÑADO DE MICRO CRÉDITO Y CAPACITACIÓN.

LO QUE BUSCAMOS ES MEJORAR LOS INDICADORES DE DESARROLLO HUMANO Y ALCANZAR LAS METAS DE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO DEL MILENIO. PERO TAMBIÉN DEBEMOS ENFRENTAR LA POBREZA URBANA, QUE TIENE CONDICIONES Y





CARACTERÍSTICAS DIFERENTES A LA RURAL., POR ESTO, YA ESTAMOS TRABAJANDO PARA CREAR UN PROGRAMA EN RED SOLIDARIA URBANA, QUE SERÁ UNA HERENCIA, UN PROGRAMA HERENCIA PARA EL PRÓXIMO GOBIERNO.

SIEMPRE HE PENSADO QUE EL MANTENIMIENTO DE LA ESTABILIDAD ECONÓMICA, SIEMPRE HE CREÍDO QUE EL ORDEN EN LAS FINANZAS PÚBLICAS, NO (+++) CON LAS SOLIDARIDAD DE LOS MÁS POBRES, DEBEMOS MANTENER LA ESTABILIDAD SOCIAL PARA QUE LOS LOGROS ECONÓMICOS SE MANTENGAN EN CUALQUIER PAÍS.

TODOS SABEMOS QUE DOS DE LAS MÁS POTENTES HERRAMIENTAS PARA COMBATIR LA POBREZA SON LA SALUD Y LA EDUCACIÓN Y POR ELLO NUESTRO GOBIERNO HA PUESTO ÉNFASIS EN MEJORAR ESTOS SERVICIOS PÚBLICOS.

EN EL CAMPO DE LA **SALUD**, POR EJEMPLO, HEMOS HECHO LA MAYOR INVERSIÓN DE LA HISTORIA SALVADOREÑA EN LA RED DE HOSPITALES PÚBLICOS. TAMBIÉN ESTABLECIMOS EL **FOSALUD**, QUE ES UNA NUEVA INSTITUCIÓN CREADA POR EL GOBIERNO PARA AMPLIAR LA COBERTURA DE SERVICIOS, CON ÉNFASIS EN EL GRUPO MATERNO-INFANTIL AMPLIANDO LOS HORARIOS A 24 HORAS EN MÁS DE 300 UNIDADES.

ADEMÁS, INTERRELACIONAMOS EL CENTRO ESCOLAR CON LOS SERVICIOS DE SALUD Y DE ALIMENTACIÓN, MEDIANTE EL PROGRAMA ESCUELA SALUDABLE, QUE ENTREGA ALIMENTACIÓN Y SERVICIOS DE SALUD A LOS NIÑOS Y NIÑAS. ESTO, AL IGUAL QUE EL PROGRAMA RED SOLIDARIA, DONDE TAMBIÉN SE DAN ALIMENTOS Y PAGOS A LAS FAMILIAS EN COMPENSACIÓN PARA QUE SUS HIJOS ASISTAN A LA ESCUELA, Y ASISTAN A LOS CONTROLES DE SALUD, HA CONTRIBUIDO A RETENER A LOS ALUMNOS Y ASÍ AUMENTAR LA ESCOLARIDAD DE 6.1 GRADOS EN 1988 A CASI 8 GRADOS EN 2007.

SI LA **EDUCACIÓN** ES LA OTRA GRAN HERRAMIENTA PARA COMBATIR LA POBREZA, ENTONCES ES FUNDAMENTAL RETENER A LOS Y LAS ALUMNAS EN EL AULA DE CLASE, PORQUE CADA VEZ QUE UNO DE ELLOS ABANDONA LA ESCUELA CON MENOS DE 5 GRADOS DE ESCOLARIDAD, PRÁCTICAMENTE SE ESTÁ, SIN SABER, AUTO-CONDENADO A VIVIR EN POBREZA O POBREZA EXTREMA, PORQUE LE SERÁ DIFÍCIL LOGRAR UN TRABAJO CON BUENA REMUNERACIÓN.

ESTO ES PREOCUPANTE, PORQUE EN EL SALVADOR CASI 30 DE CADA 100 NIÑOS ABANDONARON EL AULA DE CLASE ANTES DEL QUINTO AÑO. POR ESTO, EL ÉNFASIS DEL PROGRAMA RED SOLIDARIA, ESCUELA SALUDABLE, LA CUENTA DEL MILENIO, AYUDARAN A REDUCIR LA DESERCIÓN ESCOLAR, HASTA QUE TODOS LOS NIÑOS Y NIÑAS COMPLETEN EXITOSAMENTE SU CICLO DE EDUCACIÓN PRIMARIA.





IGUALMENTE, DEBEMOS ELEVAR LA RETENCIÓN DE ALUMNOS EN LA EDUCACIÓN MEDIA, DONDE HAY ALREDEDOR DE 50 POR CIENTO DE DESERCIÓN. LA MITAD DE NUESTROS JÓVENES NO TIENE EDUCACIÓN SECUNDARIA, QUE EN EL MUNDO MODERNO CONSTITUYE UN REOUISITO ACADÉMICO MÍNIMO.

POR ELLO, DADA LAS CONDICIONES DE EMPLEO, QUE DEMANDAN CADA VEZ MAYORES NIVELES DE PREPARACIÓN, ESTOS JÓVENES TAMBIÉN TENDRÁN DIFICULTADES PARA ASPIRAR A MEJORES SALARIOS. PARA COMBATIR ESTE PROBLEMA, A PARTIR DE ESTE AÑO, NUESTRO GOBIERNO HA HECHO ESFUERZOS FINANCIEROS PARA QUE EL SERVICIO PÚBLICO DE EDUCACIÓN MEDIA EN EL SALVADOR SE CONVIERTA EN GRATUITO.

PARA ELEVAR LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN, PUSIMOS EN MARCHA EL **PLAN 2021**, QUE SIGNIFICA 200 AÑOS, EN EL AÑO 2021 DE INDEPENDENCIA PATRIA, EN BUSCA DE LA EDUCACIÓN UNIVERSAL Y PARA FORMAR JÓVENES CON CAPACIDADES ACORDES CON LAS PRESENTES Y FUTURAS DEMANDAS DEL MERCADO LABORAL. COMPLEMENTARIAMENTE HEMOS CREADO LOS MEGATECS O INSTITUTOS TÉCNICOS QUE DAN A LOS JÓVENES CAPACIDADES EN ÁREAS DE INGENIERÍAS, CIENCIAS AGRÍCOLAS Y MARÍTIMAS.

CONSCIENTES QUE LA TECNOLOGÍA DE LA INFORMACIÓN Y DE LAS COMUNICACIONES REGIRÁN EL MUNDO, ESTAMOS EJECUTANDO DIVERSOS PROGRAMAS, COMO: "EL GRADO DIGITAL" QUE PERMITE CERTIFICAR LAS COMPETENCIAS BÁSICAS EN EL MANEJO DE LAS TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN; EL PROGRAMA "EDUNET", PARA LOGRAR LA CONECTIVIDAD DE TODAS LAS ESCUELAS DEL SISTEMA PÚBLICO NACIONAL; EL PORTAL EDUCATIVO "MIPORTAL.EDU.SV", QUE SUSTENTA UNA RED VIRTUAL NACIONAL PARA COMPARTIR CONOCIMIENTOS, CONTENIDOS Y EXPERIENCIAS; Y "EL CENTRO NACIONAL DE INGLÉS", PARA POTENCIAR LAS CAPACIDADES BILINGÜES DE LOS SALVADOREÑOS, CON UN OBJETIVO DE LLEGAR A SER UN PAÍS TOTALMENTE BILINGÜE.

TAMBIÉN SERÁ FUNDAMENTAL QUE LAS INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR TENGAN UN ENCUENTRO CON LA EMPRESA PRIVADA, PARA CONSTITUIRSE EN FUENTES DE INVESTIGACIÓN Y DESARROLLO TECNOLÓGICO. DEBEMOS ENSEÑAR A NUESTROS JÓVENES A PENSAR, A INVESTIGAR. ESTO DEBE ESTAR PRESENTE EN CADA AULA, SER ESTIMULADO POR CADA CATEDRÁTICO Y SER DEMANDADOS Y APOYADA POR LA EMPRESA PRIVADA. ASÍ PODREMOS CONTAR CON PROFESIONALES Y TÉCNICOS CON CAPACIDADES ACORDES CON LA SOCIEDAD DEL CONOCIMIENTO.

OTRO FACTOR DETERMINANTE PARA COMBATIR LA POBREZA, ES LA GENERACIÓN DE EMPLEOS DE CALIDAD Y BIEN REMUNERADOS. EL PRIMER DESAFÍO DE GRADUAR NUEVAS





GENERACIONES DE TRABAJADORES CON MAYORES CONOCIMIENTOS Y MAYORES CAPACIDADES SE IRÁ MATERIALIZANDO PAULATINAMENTE EN LOS PRÓXIMOS AÑOS.

LOS AMIGOS EMPRESARIOS HAN MOSTRADO UNA GRAN RESPONSABILIDAD ELEVAR LA PRODUCTIVIDAD DE SUS TRABAJADORES Y COMPENSARLA PROPORCIONALMENTE EN FORMA DE MEJORES SALARIOS. ESTA ES LA CLAVE PARA ESTIMULAR EL PROGRESO ECONÓMICO CON EL SOCIAL, AL TIEMPO QUE TAMBIÉN RESPONDE A PRINCIPIOS DE RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL.

DIFÍCILMENTE SE LOGRARÁ LO ANTERIOR SIN INVERSIÓN PRIVADA, ESTA INVERSIÓN PRIVADA SE MATERIALIZA CUANDO SE GENERE COMO LA QUE TENEMOS HOY CONFIANZA, PORQUE HAY PREDICTIBILIDAD EN LAS REGLAS DEL JUEGO. ASÍ, AL CONJUGARSE LA INVERSIÓN DEL GOBIERNO CON LA PRIVADA, EN UN AMBIENTE DE CONFIANZA, SE PODRÁN GENERAR EMPLEOS DIGNOS Y DE CALIDAD, CON EMPRESAS Y TRABAJADORES PREPARADOS PARA INTEGRARSE A LAS CADENAS PRODUCTIVAS MUNDIALES, QUE HAGAN DE EL SALVADOR UN PAÍS EFECTIVAMENTE ATRACTIVO PARA A LA INVERSIÓN.

EL SALVADOR HA LLEGADO A UBICARSE COMO EL SEGUNDO PAÍS CON MAYOR **GRADO DE LIBERTAD EN** AMÉRICA LATINA DURANTE LA ÚLTIMA DÉCADA. SIN EMBARGO, ESTA ES UNA LUCHA CONTINUA, PORQUE OTROS PAÍSES DEL MUNDO A VECES SE MUEVEN CON MAYOR DETERMINACIÓN. ESTE ES UN ESFUERZO EN EL QUE NO PODEMOS CEDER SI DESEAMOS INCREMENTAR NUESTROS ATRACTIVOS COMO DESTINO DE INVERSIÓN.

EL SALVADOR TAMBIÉN MUESTRA UNA PROFUNDA **TRANSFORMACIÓN DE SU INSTITUCIONALIDAD** EN LOS ÚLTIMOS 19 AÑOS, CON MÁS DE MEDIO CENTENAR DE LEYES O REFORMAS, PARA MODERNIZAR SU MARCO JURÍDICO O PARA INCORPORAR NUEVAS LEGISLACIONES. HOY NUESTRA INSTITUCIONALIDAD GARANTIZA UN ALTO GRADO DE SEGURIDAD JURÍDICA, EN TODOS LOS ÁMBITOS DE GESTIÓN, ESPECIALMENTE PARA LOS INVERSIONISTAS. SIN EMBARGO, ESTE TRABAJO ES CONTINUO, POR LAS DEMANDAS DE UN MUNDO QUE EVOLUCIONA VERTIGINOSAMENTE.

EL DESAFÍO DE LA **COMPETITIVIDAD** TAMBIÉN ES GRANDE, PORQUE LA MAYORÍA DE LOS PAÍSES SON PARTE DE UNA ACELERADA CARRERA. SEGÚN EL INFORME DE COMPETITIVIDAD LATINOAMERICANA ELABORADO POR EL FORO ECONÓMICO MUNDIAL, EL SALVADOR ESTÁ EN UNA TRANSICIÓN, ESTÁ DEJANDO DE COMPETIR EN BASE A MANO DE OBRA BARATA, TRANSFORMÁNDOSE EN OTRO TIPO DE ECONOMÍA.

NUESTRAS EXPORTACIONES NO TRADICIONALES, SE ACERCAN AL 50 POR CIENTO DEL TOTAL EXPORTADO. COINCIDENTEMENTE, LA INVERSIÓN EN CAPITAL HUMANO, LOS





ESFUERZOS POR INCREMENTAR LA PRODUCTIVIDAD Y LA CALIDAD DE LA MANO DE OBRA, SERVICIOS DE TELECOMUNICACIONES ALTAMENTE EFICIENTES, UNA MEJORADA INFRAESTRUCTURA FÍSICA Y UN COMPETITIVO SISTEMA FINANCIERO, HAN CONTRIBUIDO A ELEVAR LA COMPETITIVIDAD DEL PAÍS. EN EFECTO, EL SALVADOR SE MANTIENE ENTRE LOS CINCO PAÍSES MÁS COMPETITIVOS DE AMÉRICA LATINA LOS ÚLTIMOS AÑOS.

QUIERO DETENERME EN ESTE PUNTO PARA COMPARTIR CON USTEDES QUE EL ÚLTIMO INFORME DEL BANCO MUNDIAL 2009, DESTACA A EL SALVADOR COMO UNO DE LOS PAÍSES QUE MAS REFORMAS IMPULSÓ PARA FACILITAR LA ACTIVIDAD EMPRESARIAL. EL REPORTE INDICA QUE HEMOS MEJORADO CINCO POSICIONES GLOBALES CON RESPECTO AL AÑO PASADO, COLOCÁNDONOS COMO NÚMERO UNO EN CENTROAMÉRICA Y QUINTO EN AMÉRICA LATINA.

ESO NOS MOTIVA, PERO TAMBIÉN ESTAMOS CONVENCIDOS QUE NO ES SUFICIENTE. DEBEMOS ACELERAR EL PASO Y ELEVAR SISTEMÁTICAMENTE LA COMPETITIVIDAD DE EL SALVADOR QUEREMOS POSICIONARNOS COMO LA PRINCIPAL PLATAFORMA DE COMERCIO LOGÍSTICO DE LA REGIÓN.

ESTE AÑO TERMINAREMOS LA CONSTRUCCIÓN DEL PUERTO DE LA UNIÓN, EL ÚNICO PUERTO EN EL PACÍFICO ENTRE MANZANILLO, MÉXICO Y PANAMÁ, CAPAZ DE RECIBIR BUQUES DE POST-PANAMAX, QUE CONVERTIRÁ A EL SALVADOR EN UNA RUTA ALTERNATIVA Y COMPETITIVA EN CENTROAMÉRICA.

ESPERAMOS CONCESIONAR ESTE PUERTO, PARA INCORPORAR LA MÁS ALTA TECNOLOGÍA, CONTACTOS COMERCIALES Y EXPERIENCIAS PRIVADAS INTERNACIONALES, QUE NO TENEMOS, PARA SER MÁS COMPETITIVOS, TRABAJAMOS ACTUALMENTE CON LA ASAMBLEA LEGISLATIVA, LA VICEPRESIDENTA LA NOMBRE EN UNA COMISIÓN ESPECIAL Y ESPERAMOS TENER BUENOS RESULTADOS EN LAS PRÓXIMAS SEMANAS.

TAMBIÉN AMPLIAREMOS EL AEROPUERTO INTERNACIONAL DE EL SALVADOR, PARA DUPLICAR EL MANEJO DE CARGA Y DE PASAJEROS, ASÍ COMO CONTINUAR ALBERGANDO EMPRESAS DE MANTENIMIENTO Y SERVICIOS A AVIONES DE AEROLÍNEAS INTERNACIONALES Y OFRECER LA MAYOR SEGURIDAD, TAL COMO LO CERTIFICA LA ADMINISTRACIÓN FEDERAL DE AVIACIÓN DE LOS ESTADOS UNIDOS.

TAMBIÉN DEBEMOS CONTAR CON MAYOR CAPACIDAD DE GENERAR ENERGÍA. NUESTRA ESTRATEGIA DE PAÍS BUSCA DIVERSIFICAR NUESTRA MATRIZ ENERGÉTICA, CON FUENTES ALTERNATIVAS COMO GAS LICUADO, CARBÓN Y BIOCOMBUSTIBLES, QUE SE SUMAN A LOS NUEVOS PROYECTOS DOS PRESAS MÁS HIDROELÉCTRICOS Y EL PROYECTO GEOTÉRMICOS EN UN ASOCIO PUBLICO PRIVADO CON (+++) CON QUIEN





NEGOCIAMOS ACTUALMENTE LA PARTICIPACIÓN DE ENEL ES MUY IMPORTANTE LA GEOTERMIA EN EL PAÍS ESTÁ GENERANDO PRÁCTICAMENTE EL 20 POR CIENTO ENTRE EL 20 Y EL 23 POR CIENTO DE LA DEMANDA NACIONAL.

UN ATRACTIVO ESPECIAL DE EL SALVADOR ES EL LIDERAZGO QUE HA MOSTRADO EL PAÍS EN LA CONSECUCIÓN DE TRATADOS DE LIBRE COMERCIO CON MÉXICO, CHILE, DOMINICANA, PANAMÁ, TAIWÁN Y POR SUPUESTO EL TRATADO DE LIBRE COMERCIO CON ESTADOS UNIDOS, QUE INCLUYE A CENTROAMÉRICA Y REPÚBLICA DOMINICANA. Y ESTAMOS EN NEGOCIACIONES ADELANTADAS CON LA UNIÓN EUROPEA Y ESPERANDO REANUDAR CONVERSACIONES CON CANADÁ.

PERO SEREMOS MÁS ATRACTIVOS SI LOGRAMOS UNA VERDADERA INTEGRACIÓN DE LA REGIÓN, OFRECIENDO UN MERCADO CON MÁS DE 44 MILLONES DE PERSONAS Y UN PIB SOBRE 100 MILLONES DE DÓLARES, PARA CONSTITUIR EL TERCER MERCADO MÁS GRANDE DE LATINOAMÉRICA, DESPUÉS DE MÉXICO Y DE BRASIL.

AQUÍ, EL SALVADOR TIENE GRANDES VENTAJAS: ESTAMOS UBICADOS EN EL CENTRO DE CENTROAMÉRICA Y AL CENTRO DE LAS GRANDES VÍAS DE COMERCIO ENTRE EUROPA Y ASIA, CONTAMOS CON UNA ECONOMÍA DOLARIZADA, DE LAS MÁS LIBRES DEL MUNDO, CON UNA RECONOCIDA ESTABILIDAD MACROECONÓMICA Y EN TRANSICIÓN HACIA MAYORES NIVELES DE COMPETITIVIDAD, A LO QUE SE SUMA, COMO LO DICE EL PNUD, "UNO DE LOS PUEBLOS MÁS TRABAJADORES DEL MUNDO".

#### ESTIMADAS AMIGAS Y AMIGOS:

NUESTRO DESTINO ESTÁ EN NUESTRAS MANOS. TODO DEPENDERÁ DE NOSOTROS SI CONTINUAMOS SIENDO SUBDESARROLLADOS, SUMIDOS EN LA MEDIOCRIDAD, CON FALTA DE VISIÓN O SI NOS DECIDIMOS A ENTRAR POR EL CAMINO DE LA MODERNIDAD QUE NOS CONDUCE A LA SOCIEDAD DEL CONOCIMIENTO.

EL SECTOR PRIVADO PUEDE LOGRAR EL CRECIMIENTO ECONÓMICO DE MANERA ESPONTÁNEA, PERO EL DESARROLLO ES EL RESULTADO DE UNA PLANIFICACIÓN CONCERTADA DEL GOBIERNO, CON EL SECTOR PRIVADO, LAS UNIVERSIDADES, LOS TANQUES DE PENSAMIENTO Y CON LA SOCIEDAD CIVIL. TODOS DEBEMOS DECIDIR EN QUÉ QUEREMOS DESTACARNOS, CÓMO QUEREMOS QUE EL MUNDO NOS VEA Y EN QUÉ NOS DISTINGUIREMOS POR NUESTRA CALIDAD.

ASÍ PODREMOS CONCERTAR LOS CAMBIOS ESTRUCTURALES QUE REQUIERE EL PAÍS. EN NUESTRAS MANOS ESTÁ AUMENTAR NUESTRA COMPETITIVIDAD PARA ESTIMULAR LA





PROSPERIDAD Y LAS OPORTUNIDADES ECONÓMICAS A QUE ASPIRA NUESTRO PUEBLO, CONDICIÓN FUNDAMENTAL PARA SUSTENTAR EL SISTEMA DE LIBERTADES QUE TANTO NOS HA CONSTADO CONSTRUIR.

FORJAR UN PAÍS, ADELANTÁNDONOS A LAS DEMANDAS DEL FUTURO, ES LA PREOCUPACIÓN DIARIA DE TODOS LOS LÍDERES EMPRESARIALES, SINDICALES, LAS INSTITUCIONES DE ESTUDIO Y ESPECIALMENTE TAMBIÉN DE LOS POLÍTICOS, PORQUE ELLOS PUEDEN SER LOS FACILITADORES O LOS QUE LE NIEGUEN AL PAÍS, LA POSIBILIDAD DE SER PARTE DE ESTA NUEVA SOCIEDAD DEL CONOCIMIENTO.

NO PODEMOS FALLAR. DEBEMOS Y PODEMOS SER PARTE DE ESTA NUEVA ERA DE LA SOCIEDAD, CONVERTIRNOS EN UN PAÍS PROVEEDOR DE SERVICIOS DE CALIDAD, CAPAZ DE INTEGRARSE EXITOSAMENTE AL MUNDO GLOBALIZADO, POR CONTAR CON MANO DE OBRA CALIFICADA. ESE ES EL SALVADOR QUE TODOS QUEREMOS. ESE ES EL SALVADOR AL QUE TODOS ASPIRAMOS.

QUISIERA DECIRLE A ESTA AUDIENCIA DESPUÉS DE ALGUNOS DATOS QUE LES HEMOS PROPORCIONADO QUE YA EN LA PÁGINA DEL FONDO MONETARIO INTERNACIONAL, ESTE DÍA APARECE UNA DECLARATORIA DEL PERSONAL TÉCNICO DEL FONDO MONETARIO, SOBRE LA CONSULTA TÉCNICA LA DEL PAÍS, MUCHOS NO TENEMOS ACUERDO CON EL FONDO MONETARIO PERO SIEMPRE VIENE UNA MISIÓN TÉCNICA DEL FONDO, ESTUVO ACÁ DEL 1 AL 11 DE SEPTIEMBRE, CON EL FIN DE REALIZAR UNA CONSULTA, ENCAMINAR LA EVOLUCIÓN ECONÓMICA Y ANALIZAR LAS POLÍTICAS DE LAS AUTORIDADES.

COMO RESULTADO DE ESTAS CONTINUAS REFORMAS ECONÓMICAS ESTOY CITANDO EL INFORME DEL FONDO MONETARIO, EN LOS ÚLTIMOS AÑOS LOS PARÁMETROS MACROECONÓMICOS FUNDAMENTALES DE EL SALVADOR, FUE SÓLIDO, EN EL 2007, SE REGISTRÓ UNA MEJORA EN LA SITUACIÓN FISCAL, SE REDUJO EL COHEFICIENTE DE LA DEUDA PÚBLICA, COMO YA SE LOS HE EXPLICADO Y EL CRECIMIENTO ECONÓMICO ALCANZÓ EL NIVEL MÁS ALTO DE LA DÉCADA.

LA MISIÓN PREVÉ QUE EL CRECIMIENTO SE (...) EN 3.6 PARA EL AÑO 2008 Y 3.4 PARA EL 2009, EL BANCO CENTRAL DE RESERVA, MANTIENE LAS PERSPECTIVAS DE CRECIMIENTO ENTRE 3.5 Y 4 POR CIENTO DESPUÉS DE CRECER A PENAS AL 2 POR CIENTO DURANTE UNA DÉCADA.

PARA RESPALDAR EL PROCESO DE AJUSTE EXTERNO, LA MISIÓN ALENTÓ A LAS AUTORIDADES A MANTENER LA AUSTERIDAD FISCAL, MEJORANDO AL MISMO TIEMPO LA EFICIENCIA EN LOS SUBSIDIOS Y AMPLIANDO LOS PROGRAMAS SOCIALES FOCALIZADOS PARA EL ALIVIO DE LA POBREZA.





EN ESTE CONTEXTO LA MISIÓN ELOGIÓ A LAS AUTORIDADES POR SU DECISIÓN, DE REDUCIR LE GRADUALMENTE EL SUBSIDIO A LA ELECTRICIDAD PARA LAS EMPRESAS PRIVADAS Y LAS ALENTÓ A SEGUIR REFORZANDO LOS CONTROLES SOBRE EL USO DE LOS SUBSIDIOS.

LA MISIÓN OBSERVÓ QUE EL SISTEMA FINANCIERO SE MANTIENE ADECUADAMENTE CAPITALIZADO Y LISTO, LA MISIÓN HIZO HINCAPIÉ QUE ES NECESARIO APROBAR EL PROYECTO DE LEY PARA EL FORTALECIMIENTO DEL SISTEMA FINANCIERO.

ENTRE OTROS DATOS, TAMBIÉN LA MISIÓN (...) LA DECISIÓN DE LAS AUTORIDADES DE IMPONER UN REQUISITO TEMPORAL DE 3 POR CIENTO DE LOS ACTIVOS LÍQUIDOS SOBRE LOS DEPÓSITOS BANCARIOS, EL CAMBIO BANCARIO, Y LA MISIÓN COINCIDIÓ PONER (...) EN LA IMPORTANCIA DE LLEGAR A ACUERDOS CON LOS PRINCIPALES PARTIDOS POLÍTICOS PARA MEJORAR EL PERFIL DE LA DEUDA PÚBLICA LLEVÁNDOLA A LA DE LOS PLAZOS ESTA ES UNA POSICIÓN NUESTRA.

ADEMÁS EL VENCIMIENTO DE EUROBONOS QUE TENEMOS EN EL AÑO 2011 QUE NO EXISTIESE UN ACUERDO, YA EL MINISTERIO DE HACIENDA Y LAS AUTORIDADES TRABAJAN EN LAS POSIBLES CONTINGENCIAS.

ESTE ES EL INFORME QUE ESTA EN LA PÁGINA DEL FONDO MONETARIO INTERNACIONAL, ES UN INFORME MUY POSITIVO QUE HABLA POR SI SOLO DE LAS VENTAJAS DEL PAÍS, Y ADEMÁS COMO LES HABÍA DICHO EL CLIMA DE LA INVERSIÓN, ES EL CLIMA PARA HACER NEGOCIOS EN EL PAÍS, HA TENIDO UN AVANCE MUY GRANDE CON LA REFORMA AL CÓDIGO DE COMERCIO Y UNA SERIE DE REFORMAS QUE HEMOS REALIZADO, UBICÁNDONOS DE NUEVO EN EL PRIMER LUGAR EN CENTROAMÉRICA, TENIENDO DE LA POSICIÓN 77 EN EL 2008, A LA POSICIÓN 72 EN EL AÑO 2009, NOS SIGUE PANAMÁ, NOS SIGUE POSTERIORMENTE COSTA RICA, NICARAGUA, GUATEMALA Y HONDURAS, REALMENTE SON INFORMES ALENTADORES.

LAS VISITAS QUE LOS ORGANISMOS INTERNACIONALES HAN COMPROBADO QUE A PESAR DE LA INVERSIÓN SOCIAL QUE HA CRECIDO INSOSTENIDAMENTE DE MANERA IMPORTANTE, EL GOBIERNO MANTIENE UNA ESTABILIDAD FISCAL, ESTAMOS ENFRENTANDO UN PROCESO ELECTORAL, HAY ABSOLUTA TRANQUILIDAD EN ESTOS MOMENTOS EXISTEN ALGUNAS DUDAS RAZONABLES DE LOS INVERSIONISTAS, PERO LES PUEDO ASEGURAR QUE EN EL PAÍS VAMOS POR EL CAMINO CORRECTO.





PORQUE SE HA LOGRADO TODO ESTO EN LE SALVADOR, SE HA LOGRADO POR UNA RAZÓN FUNDAMENTAL. EN PRIMER LUGAR, NOSOTROS CREEMOS EN EL LIBRE MERCADO, NOSOTROS CREEMOS EN LA LIBERTAD ECONÓMICA Y POR ESA RAZÓN, LA CONTINUIDAD DE LAS POLÍTICAS PÚBLICAS DURANTE CASI 20 AÑOS NOS HA PERMITIDO GOZAR DE ESTAS CIFRAS, ESTO NO ES PRODUCTO DE UN INVENTO, NO ES PRODUCTO DE LA NOCHE A LA MAÑANA, HAY UN TRABAJO ENORME 20 AÑOS DE GOBIERNO QUE SE CUMPLEN EN JUNIO DEL AÑO 2009, Y ESO SE LOGRA CON PACIENCIA, PORQUE EN EL CAMINO HAY MUCHAS EXIGENCIAS, EN EL CAMINO HAY MUCHAS DEMANDAS, EN EL CAMINO HAY PETICIONES, TAMBIÉN HAY VENTAJAS, PRESIONES POLÍTICAS, SIN EMBARGO, LAS AUTORIDADES HEMOS SIDO CONSECUENTES, PORQUE EL RUMBO ESTA TRAZADO, EL RUMBO HAY QUE RESPETARLO Y NO SOLAMENTE ESO, EL RUMBO, HAY QUE CREER QUE AFORTUNADAMENTE LOS GOBIERNOS, LOS PRESIDENTES HEMOS GOBERNADO EN LOS ÚLTIMOS CUATRO PERIODOS TENEMOS CLARO QUE UN PAÍS CON UNA ECONOMÍA PEQUEÑA COMO EL SALVADOR, EL TEMA DE LAS EXPORTACIONES ES FUNDAMENTAL, EL TEMA DE LAS REGLAS DEL JUEGO ES FUNDAMENTAL, EL TEMA DE LAS APUESTAS ESTRATÉGICAS, A SECTORES COMO TURISMO (...) HOY QUE ENFRENTAMOS UNA CRISIS ALIMENTARÍA ES FUNDAMENTAL.

YO LES AGRADEZCO LA ATENCIÓN QUE HAN TENIDO EN ESCUCHARME, SON MUCHAS CIFRAS, SON MUCHOS DATOS QUE SEGURAMENTE HAN SIDO ABORDADOS POR OTROS EXPOSITORES, HAY UNA GRAN CANTIDAD DE DESAFÍOS QUE APARECEN EN EL INFORME DEL BANCO EJECUTIVO DEL FONDO MONETARIO INTERNACIONAL, HAY QUE SEGUIR TRABAJANDO PORQUE EN ESTO NADIE PUEDE DECIR (...)

MUCHAS GRACIAS Y QUE DIOS LOS BENDIGA A TODOS.

